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“你花了多少钱哦？”双十一的清
晨，走在校园路上，随处都能听到关于

双十一的讨论。
“我花了两千多，感觉也没买什

么，生活费要不够了！”“哎，我也是花
了八百多，囤了好多生活用品，但是这

个月得收紧裤腰带了。”……
可以说，双十一已成为大学生网

购的“泄闸点”，它的优惠力度让大学
生们的购买欲被迅速点燃，各大高校
的快递件也呈现爆发式增长，重庆文

理学院也不例外。

双十一每天收货上千件
据了解，双十一期间，重庆文理学

院快递点平均每天入库量都在 6000
件左右，这种情况至少持续了四天时
间。整个双十一期间，校园快递件已突

破 40000 件。

记者到红河 A区文理商场快递超
市采访时发现，双十一还没到，快递点
就已严阵以待。路过的行人可以看到
驿站门前，用彩色马克笔写得“花里胡

哨”的展示牌，上面写着双十一领取快
递的时间点：早上 8:30 到晚上 9点。这

个时间比平时取快递的时间延长了整
整三小时！

不仅如此，双十一当天，文理商场

快递超市又贴出蓝色海报，除了强调
时间外，还格外说明 11 月 12 日到 20

日，快递暂存时间变为 48 小时———要
求当天的货物必须当天解决，重点提

醒大家取完快递要删除短信。
“双十一高峰期间，我们平均每天

收纳上千件货物，所以不得不再三叮
嘱学生们早点取；不然就这点地方，压
根就堆不到。”快递超市负责人，一位
姓魏的扎着马尾的干练女孩，一边指

着仓库一边说，“为了避免双十一过后
仓库放不下这么多快递盒子，我们要

求学生当天收到取款码，当天来取。这
样我们才能勉强维持正常运行；不然

一直堆积着，完全放不下。”尽管取和
寄快递的人很多，她仍然对顾客的各
种问题及时解答，有条不紊地忙碌着。

记者观察到，双十一过后一两天，
快递还比较少，取快递的人大多也不
是取双十一买的东西；双十一过后第

三天，快递就开始堆积起来。后面几
天，文理商场快递超市直接占领了原
来放桌子的角落，用来堆快递。兰苑背
后的快递点则在草坪小路上开辟了新
的存放点，到最后学生取快递的路边
也摆着一长串快递。

双十一过后的几天，在文理商场

取快递处，可以发现一个很有趣的场
面：文化与传媒学院一位姓钟的兼职
男生，坐在临时设置的快递点上，拿着

中性笔敲着桌子大声喊：“10 开头的来
这边取啊！10开头的别排队了啊！”因

为他引人注目的声音，经过的同学总
会不由自主看看自己手机里的取件
码，反复确认没有白排队。

采访中，记者与一位正在排队的
文化遗产学院陈同学闲聊了几句。他

拿着手里的书晃了几下说：“双十一取
快递的队伍太吓人了，人都排到了商

场外面！要不是那个短信说最好当天
取，我肯定不来。”

旁边快递公司兼职的同学忍不住
插嘴：“同学，其实你们完全不用怕！领
快递的队伍看起来吓人，但我们双十
一期间扩招了人手，基本都有六七个

人同时帮你们取，速度还是是比较快
的！如果你的快递没有当天领取的话，

会给我们驿站和后续的同学带来影
响。下次记得快递到了，就马上领哦！”

当然，在快递点，女孩子的身影也
活跃在店里，尤其双十一期间还能发
现几个新鲜面孔。“临近双十一，我们
特别多招了 6个人。”负责快递店的钟
姓女孩笑着说。

平时快递点每天收快递也就 200

至 300 件，但双十一期间每天收货高
达上千件，要记住这么多取件码、还要
来回奔波拿各种大小快递，这对工作

人员是个巨大的考验。
“每天我们都会忙到晚上 11 点左

右。希望同学们领快递时一定要及时，

并且看好取货码，不要误领冒领；双十
一期间收货量太大了，一旦出现货件

误领、冒领或者丢失，很难找到同学们
的快递。”姓钟的女孩叮嘱道。

怎样省时取快递
对很多重庆文理学院的学子来

说，每天除了思考今天吃什么，大概还

多了一个重要问题：我的快递怎么还
没到？

这听起来有些好笑，但也说明取

快递已和大学生的生活息息相关。
常取快递的同学都知道：平时每

天中午吃饭的时间、下午六点放学的
时间人是最多的。如果是这些时段来，
取快递的队伍得从驿站排到文理商场
外面楼梯上，让人望而却步。

记者采访了一位刚取完快递的外

国语学院的黄同学。“平时我一般会选
没课的时候来取，就是上午三四节课、

下午一二节课时，这个时段很多同学
都有课、没时间来取，取快递就不那么
挤！”她说，“最烦的就是中午、下午吃

饭时来取，随时都是一副‘长龙’的架
势，每次都能劝退我———反正有三天
时间，明天来取也可以嘛！主要还是不

想浪费时间。”文化与传媒学院的田同
学调侃地说：“因为我们专业课比较
多，所以我生命中没课的时间都用来
取快递了！”

为了深入了解重庆文理学院的快
递情况，记者发布了一个调查问卷。问
卷显示，排队问题是学生反映最多的
问题，大多数同学在对快递接收点建
议的一栏，写的都是“希望时间可以延
长一点”“希望送货上门”“希望多安排

些人手，把关门时间延后”“希望增加
更多快递接收点”等，这些建议都是希

望减少排队和等候的时间。
为了满足很多人想节约时间的消

费需求，在各大快递公司入驻校园之
前，有偿领取快递组织应运而生，比如
“文理风火轮”就是学生组织的创业队
伍。后来由于快递公司陆续入驻校区，

代取快递的业务不那么景气了。由于
双十一的到来，本已快销声匿迹的代
取快递组织又“重出江湖”：一元一个
小件，大件依据大小议价，满五减一。

这种业务在各大社交平台疯狂宣传，
并开展得有模有样。不过数学与大数

据学院的陈同学表示，让他们代取一
次太贵了，有时间还是自取的好；如果
实在没时间也不失为一个选择。

网购的烦恼
排队问题虽然是大家最诟病的，

但鉴于文理学院的条件限制，大多数同

学表示还能忍受，错峰取快递就好
了。但有个问题就难办了，那就是取快

递人的记性。“有时其实会忘记要取快
递。等过了三天期限去取，工作人员就
很难找到了。”一位身材胖胖的熊同学小
声对记者说，“运气不好就直接给你退
回去了！”

对快递退回的情况，驿站负责人
也表示头痛。因为快递公司一般只保
留 72 小时，超过 72 小时快递不退或
者不签收就会被扣钱；当然如果是得
到收件人同意的拒收，快递就会自动

退回原始地。还有就是代签或者暂放
在快递站，要提前向快递员说明情况。
正常快递一般可以在代收点（不是快

递公司）暂存 5 天，货到付款的暂存 7
天，过了时间照样会退回发件地点。

“这种退回去的快递也很影响我们生
意。”姓魏的负责人摇摇头无奈地说，

“还有快递损坏等问题也和我们快递
站点没关系，不知细节的同学也会来

找我们。作为一个衔接平台，我们确实
没办法管！”

可以说，遇到货物破损是最闹心
的。如果同学们拿回快递后发现这种
情况，要么自认倒霉，要么和商家协
商换货。但有的商家又会把“这口大

锅”反推到快递公司身上。但据记者
了解，找快递公司能得到赔偿的少之
又少，就像微博热搜新闻那位寄快递
损失价值十五万东西的女士，与快递
公司对质后还是只能认栽。这也体
现出快递公司服务的缺陷，以及国

家对快递行业条例管制还不够完
善，一些不知名的小快递公司最容
易出这种事。

“有些快递听都没听过，压根就不

敢用！上次有人在空间宣传一个不知
名的快递公司，说是起步价八块。当时
我有点心动，但后来还是觉得不太安
全，感觉没什么保障。大点的快递公司
就不存在这样的顾虑！”经济管理学院

的况同学感慨地说。问卷调查中，不少

同学也表示，碰到这种丢失物件的快
递公司，会直接把它拉黑，以后都不会

用它。
除了快递损坏或取件太慢导致的

不满情绪，记者在采访中还发现，取快

递的同学更多的不爽情绪来自快递工
作人员的服务态度。问卷调查显示，

58%的同学觉得快递点的工作人员态
度不耐烦，但都表示能理解。

快递公司看消费者
我校多数快递收件员都是临时招

收的校内兼职同学，在一排排取件队
伍中，可以透过拥挤的人群，看见他

们在柜台或者仓库里忙碌的样子。对
顾客说他们态度不够好的评价，他们

觉得很正常：“有时快递多了、人多
了，我们站得本来就很累，有些同学

还说不清取货码；甚至到了柜台前才
慢慢悠悠打开手机，找短信看取货
码，这就非常浪费时间，让人很烦。但

我们还是尽量不把这些负面情绪带到
工作里，毕竟都是同学嘛，还是相互

理解的。”

同时，拿快递的工作人员也有他
们的无奈。“有些同学来取快递时会搞
错自己的取货码，明明是之前已经取
过的，又来取一遍；还有念错取货码，
导致找不到快递的；更有根本不是在

菜鸟驿站取货的，让兼职的同学白找
一遍；以及寄快递总是忘带身份证
的。”驿站负责人解释说，“其实只要在
手机里存一张证件照就可以了，这样

忘了也不用回去拿。”

那这么多快递，到底是哪些人买的？
买的又到底是些什么东西呢？“一般来

说，来取快递的大部分都是女生，而且
他们大部分买的应该都是衣服，其次是
化妆品；男生相对来说比较少。”驿站

的魏姓女孩总结说，“一般也没什么大
件的东西。大学生购物无非是些生活

用品，最多返校离校时，有些同学会寄
些被子、行李箱之类的。”

记者采访了文化与传媒学院一位
刘姓男生。据了解，他们寝室的男生消
费的大宗项目主要是运动鞋，也有买

男士化妆品的。可见，大学生的消费仍
以服饰及基本生活用品为主。

物联网让每个包裹、每辆车、每个

仓库、每个物流人都成为一个数字化
节点，从而连结成一个数字化网络。而

在今年的双十一期间，全球 3000 家快
递物流公司共同协作，将快递迅速无

误地分发出去，才得以实现快递及时
迅速到达消费者手中。

重庆文理学院的快递驿站物流网
络，只是物联网的冰山一角。但透过
它，可以窥见中国物联网的迅速、快

捷，以及与大数据、网络智能化的有效

结合。快递热，带热的不仅是行业，更
是带动整个社会发展的支点；行业不

仅要趁热打铁，更要冷静思考如何长
效发展。我们也期待重庆文理学院的
快递行业进一步完善，向师生提供更
高效和方便的服务。

（陈雯霞 刘兵）

重庆文理学院双十一快递突破“40000”件
———校园快递热潮透视
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